

COMUNIDAD DE LIDERAZGOS Y ESPACIOS INCLUSIVOS DOMINICANA

Informe sobre la Consulta de la situación de las personas intersexuales en la Comunidad de Las Salinas, Barahona.





ÍNDICE

INTERSEXUALES



INTRODUCCION	5-6

PROBLEMAS PRINCIPALES QUE LES AFECTAN A ESTAS

CUALIDADES Y POTENCIALIDADES DE LAS PERSONAS

8-14

7

La pobreza

Ocultamiento de la situación por la familia

PERSONAS Y A SUS FAMILIAS.

El choque psicológico que enfrentan cuando comienzan a desarrollarse en la adolescencia

Discriminación y bullying en la escuela

El miedo a sentirse descubiertos cuando están en su proceso de cambio

El trauma, frustración de las familias.

Depresión.

En la mayoría de las familias hay otro hermano y otros familiares intersexuales

Médicos quieren decidir por esas personas y familias

Rechazo de familiares cercanas como padre y madre.

Dificultad para atenderse cuando tienen problemas de salud.

La existencia de intersexuales o hermafroditas aún sigue siendo una realidad de la que no se quiere hablar abiertamente en la comunidad.

El bajo nivel educativo de casi la totalidad de estas personas les hace ser más cerrados y vivir su situación en soledad. Las cirugías realizadas es un tema a investigar porque se han presentado situaciones en algunos de los que

Se han operado, manteniendo su salud en un estado difícil.

Deserción de la escuela, aunque sean buenos estudiantes

Baja autoestima

Emigración de la comunidad como forma ocultar la realidad Vivir en soledad y aislados.

El haberle declarado con nombres de mujer y con sexo femenino Falta de apoyo de las instituciones públicas y privadas que tienen responsabilidad de garantizar los

Derechos de esta población.



ÍNDICE

NECESIDADES QUE TIENEN LAS PERSONAS INTERSEXUALES Y SUS FAMILIARES	14-15
APOYO QUE HAN RECIBIDO DE INSTITUCIONES PÚBLICAS Y PRIVADAS	15-16
PROPUESTAS PLANTEADAS EN EL PROCESO DE CONSULTA	17-18
ANEXOS	19-20
Guía entrevista a profundidad sobre la situación de las	
personas intersexual y propuestas, en la comunidad las Salinas,	
Barahona Guía para encuentros con familiares de personas intersexuales	
sobre su situación y propuestas, en la comunidad las Salinas,	
Barahona.	



Calle Arzobispo Nouel Esquina Santome #201 Zona Colonial, Distrito Nacional, República Dominicana.

Tel. 809-285-5946 https://www.colesdomrd.com colesdom.rd@gmail.com

COLESDOM, Mayo 2023 Barahona, Las Salinas, República Dominicana

Presidente de COLESDOM Agustin Rojas de la Rosa Activista Intersexual y Defensor de Derechos Humanos

Redacción y sistematización: Tesorera de COLESDOM Nelly Chalas Velazquez Feminista, Economista

Revisión:

Directora Ejecutiva de COLESDOM Rosalba Karina Díaz Crisóstomo Activista Lesbiana y Defensora de Derechos Humanos

INTRODUCCIÓN

La Comunidad de Liderazgos y Espacios Inclusivos Dominicana (COLESDOM), con apoyo de la entidad Astraea Lesbian Foundation For Justice del Fondo Intersexual, ha tenido la oportunidad de realizar un levantamiento de informaciones sobre personas intersexuales de la comunidad Las Salinas de Barahona, República Dominicana con la finalidad que la institución pueda conocer la realidad de las personas intersexuales de esa localidad, a partir de escuchar y observar de manera directa sus vivencias, sus condiciones de vida, sus necesidades sus experiencias, sus luchas y sus aspiraciones, a fin de que puedan contribuir a sustentar su accionar.

También es de interés institucional crear lazos de acercamiento, puentes de solidaridad y apoyo entre las personas que conforman la Coordinación Intersexual de COLESDOM, con personas de esta comunidad de la Región Sur del país, que viven situaciones similares.

Estas informaciones que se presentan a continuación se obtuvieron mediante visitas y entrevistas a profundidad apersonas intersexuales, familiares y personas que por su rol comunitario y social han tenido trabajos sistemáticos con estas personas y tienen conocimientos sobre su realidad.

Esta acción se corresponde con los objetivos de la institución, como organización que aboga por los derechos humanos de las personas asignadas femeninas al nacer lesbianas, bisexuales, transgénero, intersexuales y queer (LBTIQ) y que tiene entre sus objetivos los siguientes:

Que se propone contribuir a que el Estado defina y aplique políticas públicas que contribuyan a mejorar la calidad de vida de la comunidad (LBTIQ) en la República Dominicana.

También promover una cultura de respeto a los derechos humanos de los grupos vulnerabilizados de respeto a la dignidad humana de prevención a la discriminación social, de prevención de la cultura de odio a las lesbianas, bisexuales, hombres transgéneros, intersexuales y queer en la República Dominicana.

Que busca desarrollar esfuerzos para contribuir a la mejora de calidad de vida de la población lésbica, bisexual, transgénero, intersexuales y queer (LBTIQ); a través de un enfoque en Derechos Humanos. Así como, promover líneas de investigación que contribuyan encaminar acciones de calidad en favor de la población de mujeres lésbicas, bisexuales, transgénero, intersexuales y queer (LBTIQ) en la República Dominicana.

El esfuerzo se centró en la comunidad Las Salinas, dado que la misma se ha identificado por la destacada presencia de personas con esta condición y por la situación que es 5 conocida de pobreza, discriminación y limitado ejercicio de los derechos humanos que enfrenta esta comunidad en cualquier lugar donde se encuentre.

A las personas intersexuales se les llama en la comunidad "Guabido", nombre que está relacionado con que es a los doce años es que se empiezan a desarrollar. También les llaman hermafroditas, por lo que en los testimonios no aparece el nombre de intersexuales. Intersexuales es una palabra desconocida por todas las personas consultadas, aun por las maestras y una médica.

A continuación, presentamos de manera resumida las informaciones obtenidas de manera directa, vista desde sus realidad y perspectivas, en las que se abordaron aspectos esenciales sobre su situación tanto familiar como individual, las necesidades, los problemas que les afectan, el nivel de apoyo recibido por entidades públicas y privadas que inciden en esta comunidad y el nivel de satisfacción con el apoyo recibido. Se abordaron, además, sus potencialidades como personas con interese, capacidades y potencialidades, así como las propuestas que consideran importante se puedan implementar para mejorar sus vidas y el ejercicio de sus derechos.

• Cualidades y potencialidades de las personas intersexuales.

Los testimonios de las familias y maestras expresan que en su niñez tienen buen rendimiento escolar y el comportamiento esperado en la escuela.

Se reconoce que tienen habilidades para realizar en cualquier trabajo. Que son personas muy trabajadoras. destacan como agricultores, albañiles, trabajadores en lugares turísticos y trabajadores como jornaleros en todo lo que se presenta en la comunidad.

Se plantearon como ejemplo de romper barreras algunas, aunque pocos, se han hecho se han casado, han adoptados hijos y desarrollan una vida normal.

Se señalaron como personas con buenas relaciones humanas. Buenos amigos. Mi mejor amigo es así. Compartimos muchísimo. Somos vecinos, cuando tengo algún problema él quien me apoya. Son hijos ejemplares. (Testimonios de familiares y comunitarios).

Cuando han encontrado apoyo y estímulo, lo han aprovechado y se han hecho profesionales. Uno de dos hermanos hermafrodita es maestro de PREPARA y ahora está estudiando derecho. él se ha practicado operaciones. Aunque la mayoría se quedan, son muy pocos los que se hacen profesionales. (Maestra con 29 años como docente).

Los testimonios hablan de que cuando han encontrado alguna mano amiga de personas, han progresado y ayudan a su familia.

Se les reconoce como hijos muy responsables con su madre y su padre.

El interés de apoyarles que tienen los familiares entrevistados se puso de manifiesto en todos los casos.

El interés en mejorar su situación, superar los problemas que les afectan para progresar avanzar también fue planteado por algunos de los entrevistados.

• Problemas principales que les afectan a estas personas y a sus familias.

La pobreza.

La mayoría de estas familias viven en condiciones de pobreza crítica, viviendas en malas condiciones, bajos ingresos, desempleo o trabajos informa)

Ya él dice que se quiere operar, que quiere tener pene, pero yo no puedo porque esta operación es muy costosa. Trabajo en casa de familia y así es que me hago cargo de mis cinco hijos. Mis hijos no tienen otra ayuda. El padre está preso. (Madre joven de un niño intersexual.)

Mi hijo fue tratado por médicos en Santo Domingo. Lo iban a operar para orinar y eyacular, pero no lo hicieron. Estas operaciones son muy costosas y no pocos tenemos la oportunidad de hacérsela. (Madre de crianza de dos intersexuales adultos).

Ocultamiento de la situación por la familia.

En la mayoría de las familias no quieren que se hable de esto para evitar asumir las implicaciones que le representa tanto para las personas de la familia en esa condición, como para toda la familia.

Las familias tienen temor e que se sepa cuando tienen un hermafrodita, es con los años se sabe y de eso no se habla. (Maestra de 29 años de ejercicio docente).

Estos temas son muy difíciles, él no quiere que nadie lo sepa. (Madre de un joven Intersexual)

El choque psicológico que enfrentan cuando comienzan a desarrollarse en la adolescencia.

Tuve la oportunidad de trabajar con dos niñas que llegaron como "niñas", estaban en primer grado, para mi eran niñas una de ellas se llamaba ... e hizo el primer grado conmigo, después fue que yo me enteré que era así, era una "niña" estaba declarada con su nombre de hembra y después que fue creciendo cambió de género y se convirtió en un varoncito y ya es un joven. Del otro no supe más. Se fue de la comunidad y no ha vuelto. (Maestra de Educación Básica y Líder comunitaria.)

Discriminación y Bullying en la escuela.

Este problema fue planteado de manera reiterada por las madres, padres, maestras y los propios intersexuales y como son escuelas con limitaciones no cuentas con los recursos humanos y estrategias para hacerle frente a esta situación.

Cuando van creciendo y se dan los cambios físicos se convierten en el centro de atención del resto de los compañeros de la escuela. Una joven que estudiaba acá se fue del centro educativo, le preguntamos a las amiguitas y nos dijeron que ella se fue porque le estaban haciendo bullying, fuimos a la casa y quisimos darle orientación porque es una joven bastante inteligente, pero no volvió. (Maestra y con 24 años como docente.)

En la escuela se burlan mucho de él, su hermana lo defiende de las burlas, siempre me mandan a buscar porque ella vive peleando por defender a su hermanito de los demás. (Madre de niño intersexual).

El miedo a sentirse descubiertos cuando están en su proceso de cambio.

Tuve un caso de una alumna, por nada quería ir al baño de aquí, de la escuela, porque l sentía que le observaban y yo hablaba con el portero para que la dejaran salir para el ir a su casa y poder ir al baño. (Maestra con 24 años como docente.)

El trauma, frustración de las familias.

Por lo informado en las familias tener hermafroditas o intersexuales se convierte en un problema que les crea un estigma de vergüenza, dolor e inseguridad.

Eso le afecta física y emocionalmente al no tener un sexo definido en si ser hembra o ser varón, esa es una situación difícil y eso los traumas les puede producir un trauma, ya que a veces se ven forzados a cambiar su sexo ya que la mayoría son hembras y cambian a varón y algunos los obligan a seguir como hembras.

A las familias no les gusta hablar del caso ni que los entrevisten, cuando han querido hacer investigaciones y hubo que luchar mucho para que aceptarán la entrevista porque es muy doloroso para ellos o muchos no quieren que se den cuenta que son así sus hijos. (Maestra y líder comunitaria.)

Para la familia eso es una vergüenza y eso ellos se lo transmiten a sus hijos, mi amigo ayudaba a su mamá muchísimo económicamente, hasta le compró nevera, pero él se siente mal porque cuando ella viene el siente su rechazo. (Hermana de intersexual adulto).

Depresión.

Por las discriminaciones y procesos angustiosos vividos se habla de que la mayoría son personas depresivas.

En la mayoría de las familias hay otro hermano y otros familiares intersexuales.

En la mayoría de las familias consultadas tienen más de un hijo intersexual y todas tienen parientes con esa condición.

Conozco una familia. Ellos son tres hermanos y los tres son hermafroditas (son más de tres, pero solo tres son hermafroditas. Así pasa con otras familias. (Maestra y líder comunitaria.)

Yo tengo dos nietos hermafroditas, que los críe yo. Uno vive aquí y otro se fue a vivir a la capital. (Abuela-Madre de dos intersexuales adultos).

Médicos quieren decidir por esas personas y familias.

Le han ofrecido y requerido que les operen para hacerlas hembras sin haber llegado a desarrollar plenamente sus órganos sexuales.

En el Hospital me lo querían operar a la mala y yo no acepté. (madre de Intersexual).

El primero los médicos querían operarlo chiquito. En ese tiempo era una niña, pero no se pudo. Eso fue lo mejor porque él es hombre. (Abuela y madre de crianza de intersexuales adultos)

Rechazo de familiares cercanas como padre y madre.

Para la familia eso es una vergüenza y eso ellos se lo transmiten a sus hijos, mi amigo ayudaba a su mamá muchísimo económicamente, hasta le compró nevera, pero él se siente mal porque cuando ella viene el siente su rechazo, él está un poco depresivo por eso. (Maestra y activista comunitaria).

Cuando nacieron los tres niños el padre se puso rebelde y no los quería, ya que sea porque sentía un tanto culpable o no se sabe porque,, en cambio la madre se lo tomó con más normalidad.

"Tuve otra alumna en otro centro educativo que está más apartado de la comunidad con ella si yo tuve conocimiento de que era así porque lo supe ya que me lo contaron. No por la familia ya que la familia es muy estricta en cuanto a eso, yo no la investigué ni nada la veía como una niña normal, jugaba con las otras niñas y es un caso que me da mucha tristeza ya que ellos son niñas y después se ven obligados a cambiar esa personalidad eso ya es como un trauma. '(Maestra con 29 años de ejercicio docente que ha tenido varios casos.)

Las personas criticaban a mi hijo cuando acabó de nacer y yo duré un tiempo en intensivo por esta razón. Me llegué a ver muy mal, me dio preeclampsia como resultados de la fuerte tensiòn cuando supe. Yo tenía un tío así hermafrodita y sabía lo que esto iba a implicar para mi hijo.

Dificultad para atenderse cuando tienen problemas de salud.

Un problema expuesto es el miedo a acudir a los médicos por vergüenza a que les vean su cuerpo. Mi amigo me dice: me da vergüenza y me limito al quitarme la ropa interior cuando voy al doctor.

La existencia de intersexuales o hermafroditas aún sigue siendo una realidad de la que no se quiere hablar abiertamente en la comunidad.

Antes todo este tema era callado aquí en la comunidad, porque era como un tabú, aun lo sigue siendo así, aunque menos que antes. (Maestra y Líder Comunitaria)

En varios casos se menciona el problema de manejo médico al nacer las criaturas.

Aunque se nota alguna situación anormal asumen que es hembra porque no le ven el pene desarrollado. Cuando él nació la doctora decía que era una inflamación que tenía ya que su parte íntima, estaba abultada. Me lo entregaron como hembra. Así lo declaré y lo crie. (Madre de intersexual adulto).

El bajo nivel educativo de casi la totalidad de estas personas les hace ser más cerrados y vivir su situación en soledad.

Mi hijo que es profesional vive en la capital es más abierto a estos, pero al contrario al que no estudió y vive aquí, que no hay quien le hable de esto.

Mi hijo es un buen muchacho, pero no le gusta hablar de su situación, es más ni conmigo, mucho menos con otra persona. (Madre de joven intersexual de 19 años).

"Las cirugías realizadas es un tema a investigar porque se han presentado situaciones en algunos de los que se han operado, manteniendo su salud en un estado difícil.

Ya mi hijo se ha hecho tres operaciones, pero en la última se tapó. Eso ha sido muy complicado (Abuela y madre de crianza de dos intersexuales).

Deserción de la escuela, aunque sean buenos estudiantes.

Familiares y maestras consultadas plantearon la deserción y desinterés por el estudio cuando comienzan su proceso de definición de sus características sexuales.

No he visto ningún profesional que se ha desarrollado aquí en la comunidad. Abandonan la escuela por lo general. (Maestra de la comunidad, 29 de docencia).

De tres hermanos los dos menores son hermafroditas, los dos dejaron la escuela. (Maestra de la comunidad).

Baja autoestima.

Se pudo encontrar que cuando se comienzan a vivir el proceso de cambio, por lo general es de hembra a varones se hacen tímidos y cambian su comportamiento. Vivir avergonzados limitándose la posibilidad de divertirse como las demás personas.

El problema está en cuando ellos están creciendo, se ponen tímidos y callados, cuando ellos están pequeños como que no le dan mente a eso. (Madre de dos intersexuales adultos).

Yo lo invito al río y él nunca se baña por vergüenza y esas son limitantes, también él como otros siempre usan los pantalones cortos siempre sueltos para bañarse. (Hermana de Intersexual adulto).

Pero al otro no le gusta hablar de esos temas porque se avergüenza. (Madre de intersexual adulto).

Emigración de la comunidad como forma ocultar la realidad.

En ocasiones familias completas o de manera individual emigran a otros pueblos para no asumir las consecuencias de tener hijos con esa condición y para llegar a lugares que no conozcan la situación.

Se del caso de una familia de una mujer que tuvo tres hijos así se fue a vivir a la capital. Ella me decía que solo quería irse donde no se supiera esa situación (. Maestra y líder comunitaria).

Vivir en soledad y aislados.

Un problema planteado es que en muchas ocasiones las personas intersexuales se aíslan hasta de su familia. Se van a vivir solos en la misma comunidad o fuera, lo que no es usual en otros jóvenes.

Mi hijo de 18 años no quiere vivir conmigo ni con nadie. Vive solo en una habitación. Yo vengo a darle vueltas y a traerle algo. (Madre de intersexual.)

Mis hijos viven solos hace mucho tiempo, uno aquí y otro en la capital y otro aquí en la comunidad. El que vive aquí es muy callado y solitario (Madre de intersexuales adultos).

El haberle declarado con nombres de mujer y con sexo femenino

No tener la oportunidad, ni mecanismos legales para hacer el cambio de nombres y sexo en sus documentos es un grave problema que les afecta. Cuando se van desarrollando en su adolescencia como hombres y encuentran que su identidad legal es de mujer.

Estoy registrado como Andrea, y deseo poder cambiarme a Andrés, porque quiero estudiar en la universidad. Están pasando la lista y me llaman como "Andrea" es muy incómodo para mí y me avergüenza, si me llaman por "Andrés" es otro cambio emocional. (Joven Intersexual 17 años. Nombre cambiado.)

Lo declaré con nombre de niña. Ahora le dicen su sombre en masculino. Él no lo asimila porque aún está pequeño, pero yo sé que cuando crezca esto le va a afectar. (Madre de niño intersexual de 10 años).

Falta de apoyo de las instituciones públicas y privadas que tienen responsabilidad de garantizar los derechos de esta población.

De manera específica el apoyo integral que requieren de Salud, Pública, la Junta Central Electoral, Ministerio de Educación y las entidades que están comprometidas con las disminuciones de la pobreza. De igual manera entidades privadas nacionales e internacionales que realizan acciones de apoyo en esa comunidad. De manera específica citaron a Plan Internacional.

• Necesidades que tienen las personas intersexuales y sus familiares.

Las necesidades de estas personas y estas familias son en varias dimensiones. Por ser de comunidades de escasos recursos, donde se carecen de fuentes de empleo, viviendas en malas condiciones, falta de ingresos familiares suficientes, difícil acceso a servicios de salud, centros recreativos, limitados servicios educativos.

Las personas de la comunidad expresan su interés en conocer de donde procede esa situación. Se manejan distintas informaciones que nos les satisfacen y se contradicen. Son un grupo de familia como si fuera genético, pero según dicen otras personas es no es así. (Maestra y Líder comunitaria).

Se quejan de que han venido a hacer investigaciones, principalmente por parte de entidades internacionales y no les devuelven esos resultados. Se quedan esperando que les digan lo que han encontrado.

Aquí se han visto muchos casos de personas que los han sacado del país (Estados Unidos), con el propósito de hacerle estudio. aquí han hecho muchas investigaciones, pero no se sabe el resultado. Nos se nos informa. (Hermana de dos intersexuales adultos).

Todas las personas entrevistadas expresan la necesidad de que se ofrezca atención psicológica a estas personas y sus familias. Que puedan restaurarse como personas con derechos humanos plenos.

Las familias que son señaladas con más presencia de casos de personas hermafroditas o intersexuales y otras relacionadas deben ser apoyadas de manera integral, pues son familias con serios problemas emocionales y tienen condiciones económicas muy precarias.

Aquí hay más de 20 casos que yo conozca. Tienen interés en operarse por la falta de recursos no lo pueden hacer y no hay ninguna institución que los apoyen en eso. (Padre de joven intersexual de 16 años).

El que la Junta Central asuma el cambio de nombre y sexo de la esa cantidad de personas de distintas edades que ven su vida afectada es una necesidad expresadas por todas las familias y personas intersexuales consultadas.

(Yo quiero ir a la universidad, pero no puedo ir con un nombre de mujer y siendo un hombre no puedo ir con nombre femenino. (Joven de 17 años, intersexual).

He hecho de todo para tratar de poner el nombre y sexo que le corresponde a mi hijo que fue declarado como niña, pero no se ha logrado nada. (Padre Joven, intersexual de 17 años)

Otra necesidad poco expresada, pero analizada es que estas familias viven realidades similares se junten y apoyen más, aunque viven en la misma comunidad no se interrelacionan, cada una familia vive su situación en soledad.

Se planteó la necesidad de capacitar, sensibilizar y autorizar al personal médico para que cuando se tengan dudas del sexo de los niños y niñas al nacer no se apresuren a asignarle el sexo, sino que puedan tomarse las medidas para evitar asignar el sexo que no le corresponde.

Que las instituciones responsables de salud, educación, mejoramiento económico, desarrollo comunitario realicen labores de apoyo tomando en cuenta las particularidades, situaciones y derechos de las personas intersexuales, sus familias y comunidades.

Otra necesidad expresada por las personas consultadas es que se necesita realizar procesos de sensibilización e información en la comunidad y el país sobre la situación que están de las personas intersexuales y sobre sus derechos.

Apoyo que han recibido de instituciones públicas y privadas.

Aunque esta población, con sus necesidades y situaciones particulares ha existido a lo largo del tiempo, el apoyo de las entidades públicas y privadas no fue identificado por ninguna de las personas entrevistadas, más bien se sienten abandonadas en su problemática.

El apoyo recibido ha sido básicamente de personas individuales, de instituciones internacionales las cuales dan muy informaciones precisas a las personas sobre su naturaleza, acciones que van a desarrollar y los propósitos.

Cuando yo estaba pequeña vino un doctor que estaba analizando y apoyando estos casos, y les traía alimentos a estas personas él era dominicano y cada cierto tiempo les traía alimentos a estas personas, ese es el único doctor que dio apoyo y otro de Barahona. Yo no sabía que después yo iba a tener que vivir lo mismo. (Abuela y madre de dos Intersexuales adultos.)

Antes a estas personas le decían guabido, porque a los doce años es que se empiezan a desarrollar su verdadera identidad. Aquí hace muchos años atrás que existen esas personas, desde que yo estaba niña, incluso yo conocí uno que se vestía de hembra y tenía nombre de mujer, pero todas sus características eran de varón. (Abuela y madre de crianza de un intersexual adulto.)

Durante un tiempo estábamos asustados porque venía un dron aquí en la escuela, cada equis tiempo, después nos dimos cuenta de que era observando un estudiante de la escuela, que lo hacían porque ellosles habían estado ayudando. (Maestra de PREPRARA)

Hay un joven que lo tomó una enfermera, y a él se lo llevaron a Estados Unidos. Ese niño ha transcendido mucho. Él encontró una mano amiga. (Madre de joven intersexual)

Los pocos intersexuales y sus familias que han recibido algún apoyo, ha sido de personas extranjeras de manera puntual, no les dan continuidad a los casos. En mi barrio hay un niño y vino uno ONG de afuera y lo ayudó en su cambio, con cortarle el pelo, que antes lo teníamos como niña. (Maestra y Líder comunitaria.)

Yo creo que salud pública debería de brindarles mucha ayuda, en esta comunidad han operado a algunos, hembras los han convertido en varón y también educación brindarles la oportunidad de que estudien y se preparen porque son personas normales, con los mismos derechos. (Padre de joven intersexual)

Las instituciones deberían de tratar esos casos ya que en estos casos se sufren, si en mi caso yo lo tuviera me daría mucha pena tener un hijo que no tenga un sexo definido, se le debería de ayudar psicológica y emocionalmente ya que lo necesitan, y también económico.

Se requiere que se les brinden oportunidad a estas personas tanto emocional y oportunidades para que se puedan desarrollar como personas, porque hay muchos que se han desarrollado y han creado sus familias y todo eso. Aunque los hayan adoptado y los hayan criado.

Se insiste en que se deberían registrar como varones, ya que a la mayoría los crían como mujer, entonces después que van creciendo van cogiendo características de hombres, porque ellos nacen con esa parte muy abultada (Maestra y Líder comunitaria).

• Propuestas planteadas en el proceso de consulta.

Se deberían de hacer estudios profundos para que podamos tener más en el conocimiento de esa población. Se debe investigar sobre estos casos y difundir los resultados de estos estudios.

Se planteó de manera reiterada la necesidad de educarles para que se sientan en confianza y sientan la libertad de ir donde quieran como una persona común y corriente, que tengan derecho, principalmente en la escuela.

Educarles respecto a su cuerpo y a su derecho a ir un hospital cuando lo necesiten, que no se vean negados del servicio de salud.

Que no se utilicen esas personas para realizar estudios y no se les den informaciones con relación a los resultados.

Que se sensibilice y eduque al personal de salud para no se asignen nombre y sexo a niños y niñas que se sabe tienen que ser analizados.

Que las instituciones responsables asuman los gastos que se deben hacer para realizar las cirugías y que se respete el derecho de las personas y las familias para tomar la decisión de hacer cirugías.

Que se hagan promociones en todo el país de que existen personas con esta condición y que tienen derechos como todas.

El apoyo psicológico a esas personas y sus familias es fundamental para que ellas puedan superar las secuelas de sentir y vivir culpa, vergüenza y anormalidad por su condición.

Que se realicen actividades educativas dirigidas a la comunidad en general que fomenten la no discriminación hacia estas personas y las familias.

Que se desarrollen acciones que estimulen la comunicación y acercamiento entre estas personas y familias, en todas las instituciones, con énfasis en las escuelas.

Que las instituciones públicas como Salud Pública, Junta Central Electoral, asuman con responsabilidad la situación de estas personas, con las estrategias que se requieren para que puedan lograr mejorar su situación.

Que las instituciones que trabajan en la comunidad integren a estas personas. Que no las desconozcan. Que les ofrezcan el apoyo que requieren. Que las reconozcan como una población que necesita una atención y un apoyo especial.

Que a nivel nacional se haga visible la existencia de estas personas, y que se eduque para que se reconozca que las mismas tienen al ejercicio de derechos plenos.

Urge que Salud Pública investigue sobre las cirugías a las personas intersexuales en el sentido de no violentar el cuerpo de la niñez y por otro lado la efectividad y calidad de las cirugías que se han realizado a los intersexuales para rehacerles los órganos masculinos.





ANEXOS

GUÍA ENTREVISTA A PROFUNDIDAD SOBRE LA SITUACIÓN DE LAS PERSONAS INTERSEXUAL Y PROPUESTAS , EN LA COMUNIDAD LAS SALINAS, BARAHONA.

Nombre:
Ocupación:
• ¿Qué relación ha tenido usted con las personas intersexuales de Las Salinas?
• ¿Qué trabajo, apoyo o experiencia ha tenido usted con las personas intersexuales de La Salinas?
• ¿Desde cuándo usted ha venido trabajando con estas personas intersexuales?
• ¿A partir de su experiencia, cuáles son las habilidades, capacidades y potencialidades que usted ve en estas personas intersexuales?
• ¿A su entender cuáles son los problemas que afectan a estas personas intersexuales?
• ¿Cuáles son las necesidades principales que usted identifica en estas persona intersexuales?
• ¿Cuáles son las necesidades que a su entender sienten las familiares de las persona intersexuales?
• ¿Qué apoyo usted considera debe ofrecerse a las personas intersexuales para contribuir a mejorar su situación y para garantizar el ejercicio plenos de sus derechos. ?
• ¿Qué apoyo usted considera debe ofrecerse a las familias de las personas intersexuale para contribuir a mejorar su situación, desde una perspectiva de derechos humanos?
• ¿Considera usted que para beneficio de esta población sería importante que se realica algún trabajo hacia las personas de la comunidad y la sociedad en general?
• ¿De ser positivo, qué acciones usted recomienda?
• ¿Qué sugerencias y recomendaciones usted haría a cualquier institución u organización a momento de ofrecer apoyo a las personas intersexuales y sus familias?

FAMILIAR DE:__





GUÌA PARA ENCUENTROS CON FAMILIARES DE PERSONAS INTERSEXUALES SOBRE SU SITUACIÒN Y PROPUESTAS, EN LA COMUNIDAD LAS SALINAS, BARAHONA.

- Presentación de las personas participantes y explicación de los objetivos de COLESDOM.
- ¿Cuáles son los problemas que afectan a estas personas intersexuales?
- ¿Cuáles son las situaciones que ustedes han debido enfrentar como familia por tener hijos/hijas o familiares intersexuales?
- ¿Cuáles son las necesidades principales que ustedes identifican tienen sus intersexuales?
- ¿Cuáles son las necesidades que a su entender tienen ustedes las familiares de las personas intersexuales para apoyarles a mejorar su situación?
- ¿Qué apoyo usted considera bebe darse a las personas intersexuales para contribuir a mejorar su situación y para garantizar el ejercicio plenos de sus derechos. ?
- ¿Qué apoyo usted considera debe ofrecerse a las familias de las personas intersexuales para contribuir a mejorar su situación, desde una perspectiva de derechos humanos?
- ¿Qué entidades públicas y privadas han ofrecido apoyo las personas intersexuales y a ustedes como familias de las personas intersexuales para contribuir a mejorar su situación,?
- ¿ En qué le han apoyado a ustedes entidades a su familiar y ustedes como familia para contribuir a mejorar su situación ?
- ¿Considera usted que para beneficio de esta población sería importante que se realice algún trabajo hacia las personas de la comunidad y la sociedad en general? ¿De ser positivo, qué acciones usted recomienda?
- ¿Qué sugerencias y recomendaciones usted haría a cualquier institución u organización al momento de ofrecer apoyo a las personas intersexuales y sus familias?